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ДОРОГ КАЖДЫЙ ЧАС!

СООБЩЕНИЕ ТАСС
В соответствии е програм

мой4 исследования космическо
го пространства и планет Сол
нечной системы 19 мая 1971 
года, в 19 часов 23 минуты 
московского времени в Совет
ском Союзе осуществлен за
пуск автоматической межпла
нетной станции «Марс-2».

Основной целью запуска 
станции является проведение 
комплекса научных исследова
ний планеты Марс и окружа
ющего ее пространства. Кро
ме того, будет проводиться 
изучение характеристик сол
нечной плазмы, космических 
лучей и радиационной обста
новки во время полета стан
ции по трассе Земля— Марс.

Вес автоматической станции 
4.650 килограммов

Станция «Марс-2» была вы
ведена на траекторию полета 
к планете Марс с промежу
точной орбиты искусственного 
спутника Земли. Старт с око
лоземной орбиты был произ
веден в 20 часов 59 минут по 
московскому времени. При 
этом последняя ступень раке
ты-носителя сообщила станции 
скорость, превышающую вто
рую космическую.

Параметры траектории по
лета автоматической станции 
близки к расчетным. На трас
се полета намечается прове
дение коррекций траектории 
ее движения. Полет межпла
нетной станции «Марс-2» до 
планеты Марс будет продол
жаться свыше 6 месяцев. 
Станция достигнет окрестно

сти Марса в ноябре 1971 года, 
преодолев расстояние около 
470 миллионов километров.

Радиосвязь со станцией в 
полете и прием телеметриче
ской информации будут осу
ществляться на частоте 928,4 
мегагерц.

Аппаратура, установленная 
на борту межпланетной стан
ции, работает нормально.

Управление полетом авто
матической ' межпланетной 
станции «Марс-2» осущест
вляется из Центра дальней 
космической связи.

Поступающая информация 
обрабатывается в координаци
онно-вычислительном' центре 

, и в институтах Академии наук 
СССР.

В социалистическом со
ревновании на севе зерно
вых в совхозе «Победа» 
Томского района первен
ство удерживают механиза
торы Турунтаевского отде
ления. Они уже завершили 
сев ячменя и гороха. . Все 
18 агрегатов с сеялками 
ведут сев пшеницы и овса.

Среди звеньев впереди 
идет звено опытного меха, 
низатора Василия Осипови
ча Латышева. Трактористы 
Павел Мокроносов и Анато
лий Перов при норме 45 
гектаров засевают за день 
по 75—80. Хорошей выра
ботки добиваются звенья 
С. Т. Паншина и М. Ф. Ис
томина.

НА СНИМКЕ: сев пше
ницы на полях Турунтаев. 
ского отделения.

Фото В. Рыбалова.
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В обкоме КПСС

Д Н Е В Н И К
/

п о л е в ы х  р а б о т

В с е  т р а к т о р ы — т о л ь к о  в  п о л е  ♦ Т е м п ы  и в ы с о к о е  
к а ч е с т в о  ♦  И  м и н е р а л ь н ы е ,  и  о р г а н и ч е с к и е

Наступили дни, когда про
медление с севом хотя бы на 
день чревато значительными 
потерями сельскохозяйствен
ной продукции. Это хорошо 
известно хлеборобам нашей 
области. В передовых хозяйст
вах ведут полевые работы вы
сокими темпами. Вчера при
шло сообщение, что первыми 
в нашей области выполнили 
план сева пшеницы в совхозе 
«Малиновский» Кожевников- 

ского района. Завершена вес
новспашка в совхозах имени 
Ленина и «Комсомолец» Аси- 
новского района.

Фронт полевых работ про
двинулся на север. Здесь наи
более высокие темпы в сов
хозах Кривошеинского района.

Агротехнические сроки уже 
не оставляют времени для 
промедления. Сейчас все си
лы должны быть мобилизовал 
ны на весенне-полевые рабо
ты. Между тем в ряде хо- 
зяйств порой отвлекают трак- 
торы на хозяйственные рабо
ты, не связанные с подготов
кой почвы и севом. Не всюду 
еще организована двухсмен

ная работа. Только поэтому 
значительная часть земель 
еще не подготовлена к севу, 
да и ход посевных работ в 
Томском, Первомайском, Аси- 
новском, Шегарском и неко
торых других районах вызыва
ет тревогу.

Сложность заключается в 
том, что при большом объеме 
весновспашки, затянувшихся 

сроках сева необходимо быст
ро провести целый комплекс 
других весенне-полевых ра
бот. В ряде хозяйств области 
недостаточно энергично выво
зят органические удобрения. 
Наивно полагать, что увеличе
ние поставок минеральных 
удобрений может компенси
ровать этот пробел. Однако за 
период с 17 по 19 мая по об
ласти вывезено всего 1.150 
тонн органических удобрений.

Поступают сигналы о фак
тах низкого качества полевых 
работ. Так, в совхозе «Заветы 
Ленина» (главный агроном 
В. К. Моисеенко) посев горо; 
ха произведен на плохо под
готовленной площади, луще
ние участка проводилось

вдоль пахоты. Многие хозяй
ства не очищают поля от со
ломы. В совхозе «Россия» Ше- 
гарского района (главный аг
роном А. А. Гришин) при по
севе ячменя занизили нормы 
высева семян. Много невспа
ханной земли остается на обо
чинах.

В сложных условиях ны
нешней весны многие меха
низаторы показывают образцы 
труда. Так, трактористы совхо
за имени Ленина Асиновского 
района В. И. Ходкевич, Н. И. 
Панкратьев, А. А. Ефремен- 
ко, С. К. Туизов, Г. Г. Гене- 
раленко на севе выполняют 
нормы на 170 и более процен
тов.

Создать условия для высо
копроизводительного труда 
всех механизаторов —  важ
нейшая задача дня. Большое 
значение имеет организация 
двухразового питания в поле, 
которая позволяет улучшить 
использование техники.

Весна идет к финишу. А 
вместе с ней уходят и сроки 
для весенних полевых работ. 
Торопись, хлебороб!

С Е В  З А В Е Р Ш А Е М
Несмотря на трудности, 

вызванные непогодой, поле
вые работы в нашем хозяй
стве идут неплохо. Сев пше
ницы закончили 20 мая, по
сеяли ее 4.424 гектара, а в 
целом сев зерновых намеча
ем завершить 23 мая (на 19 
мая посеяно 5.150 гекта
ров при плане 7.432).

Настрой у механизаторов 
боевой, он вызван решения
ми XXIV съезда партии, по
ниманием задач, которые 
надо решить в первом году 
новой пятилетки.

Для того чтобы начало 
пятилетия было успешным, 
сделано в хозяйстве немало. 
Хорошо была подготовлена 
техника, поэтому поломки и 
простои случаются редко. В 
канун сева детально озна
комили механизаторов с 
планами, каждому довели 
задание, подробно разъясни
ли условия соревнования, 
определили меры морально
го и материального поощре
ния передовиков за пяти
дневку и по итогам сева.

В страдные дни обеспечи
ли широкую гласность 
результатов работы каждо
го, кто трудится в поле. За

ведующие клубами Михаил 
Чертков, Антонина Василь
ева и Галина Чичкова, 
агитаторы часто выезжают 
в поле, проводят беседы. 
Передачи местного радио 
также посвящены главной 
теме дня.

Первенство в соревнова
нии чаще занимали хлебо
робы Малиновского отделе
ния, они первыми в хозяй-. 
стве завершили сев пшени
цы. Здесь умело применили 
тракторы «Беларусь» со 
сцепами "из двух сеялок. 
Это позволило трактори
стам Николаю Петровичу 
Сергееву и Владимиру 
Яковлевичу Дубцову засе
вать каждым агрегатом за 
световой день по 3 5 — 38 
гектаров вместо 17,5 по 
норме. Высокой выработки 
— до 150 процентов — 
добивались также меха
низаторы Иван Дмит
риевич Соболев, Василий 
Павлович Сидоров, Алек
сандр Михайлович Криво-
ротов, Андрей Прутняков, 
Владимир Галкин, Николай 
Химии. Бесперебойно, чет
ко обеспечивали доставку 
семян к агрегатам шоферы

Федор Кулятин, Валерий 
Дмитриев. По полторы нор
мы и более выполняли на 
вспашке земли трактористы 
Николай Арсентьевич Чет- 
верухин, Иван Иосифович 
Вайвот й многие другие.

Все работы проводились 
в две смены. Как и в преж
ние годы, нынче широко 
применили ночной сев.

Обязательство коллекти
ва в первом году новой пя
тилетки — обёспечить уро
жай зерновых по 18,5 цент
нера в среднем на гектаре. 
Чтобы достичь намеченного 
рубежа, семена пшеницы 
высевали на всей площади 
только в смеси с гранулами 
суперфосфата. Все поля 
под кукурузу (853 га) удоб
рены аммиачной селитрой. 
Подкормлены этим удобре
нием . и участки озимой ржи 
(950 га). Значительная пло
щадь зерновых заправлена 
суперфосфатом, аммиачной 
селитрой и калийной солью. 
Не забыты и органические 
удобрения — под паровые 
участки и пропашные куль
туры вывезено 6 тысяч 
тонн перегноя. Урожай ку

курузы за счет этого навер
няка возрастет.

Надо отметить, что вни
мание к кормовой базе жи
вотноводства у нас усилено. 
Механизаторы Уртамского 
объединения «Сельхозтех
ника» провели в прошлом 
году, фрезерование кочек на 
1.150 гектарах в Малинов
ском отделении, и мы по
сеяли там тимофеевку яро
вую под покров овса на 180 
гектарах. Нынче наметили ; 
подсеять многолетние травы 
на освоенной, земле еще на 
500 гектарах. Кроме того, 
создаются система пастбищ 
долголетнего пользования и 
система орошения на участ
ках, где будет применяться 
загонная пастьба скота.

Не только сборы зерна 
должны возрасти в первом 
году пятилетки. Важно по
высить также урожаи си
лосных культур и трав — 
такая задача поставлена ' и 
решается коллективом на
шего совхоза.

В. ТАЩУК, 
главный агроном сов
хоза «Малиновский» 
Кожевниковского рай

она.

В совхозе имени 
Свердлова Кривошеин
ского района провели 
подкормку восьмисот 
гектаров озимой ржи. Ра

боту эту выполнили 
авиаторы — командир 
экипажа Н. Ненашев и 
пилот В. Грязнов. Ими 
будет удобрено с самоле

та 3,5 тысячи . гектаров 
полей, лугов и пастбищ. 
Летом авиаторы прове
дут в совхозе и химиче

скую прополку посевов. 
Крылатые помощники 
помогают хлеборобам по
лучить высокий урожай. 

Н. САСЬКОВ.

Больше товаров 
ш и р по т р е б  а

Решения XXIV съезда 
КПСС, -Директивы по девя
тому пятнлетнему. .плану 
предусматривают значи
тельное увеличение произ
водства товаров народного 
потребления, улучшение их 
качества, расширение ас
сортимента." Газета -«Изве
стия» выступила! инициато
ром проведения, всесоюзно
го смотра — поиска: резер
вов роста производства то
варов народного потребле
ния на заводах тяжелой ин
дустрии. Многие предприя
тия приняли повышенные 
обязательства и решили 
значительно перевыполнить 
задания 1971 года по произ
водству товаров народного 
потребления.

В этот поход включаются 
и промышленные ■ пред
приятия Томской области. 
Коллективы треста «Томг 
лесдрев», управления лес
ного хозяйства, спичечной 
фабрики «Сибирь», комби
ната «Томлес», карандаш

ной фабрики обязались сверх 
плана изготовить товаров 
широкого потребления на 
сотни тысяч рублей. 
Предприятия области дадут 
в 1971 году дополнительно 
к плану, этих товаров не ме
нее чем на 2 миллиона, руб
елей. .

Бюро обкома КПСС одоб
рило инициативу томских 
предприятий, вклйяйвшйх- 
ся во всесоюзный смотр ре
зервов - увеличения. произ
водства товаров широкого 
потребления, начатый газе
той «Известия». Бюро об
кома КПСС обязало горко
мы, райкомы КПСС, испол
комы городских и районных 
Советов депутатов трудя
щихся, первичные партий
ные организации, хозяйст
венных руководителей про
мышленных предприятий 
усилить внимание к поиску 
резервов для увеличения 
производства изделий н то
варов народного потребле
ния за счет местного сырья 
и отходов производства, для 
повышения их качества, 
расширения ассортимента.

Встреча 
с кандидатом 
в депутаты

ДРУЖЕСКИЙ ВИЗИТСОВЕТСКО-
КАНАДСКИЕ
ПЕРЕГОВОРЫ

19 мая Генеральный сек
ретарь ЦК КПСС л. и. 
Брежнев принял в Кремле 
Премьер-Министра Канады 
Пьера Эллиота Трюдо, на
ходящегося в Советском 
Союзе с официальным ви
зитом. В состоявшейся от
кровенной, дружественной 
беседе были затронуты ак
туальные международные 
проблемы и вопросы разви
тия отношений между Со
ветским Союзом и Канадой.* *, Щ

19 мая в Кремле были 
продолжены переговоры 
между Председателем Сове
та Министров СССР А. Н. 
Косыгиным и Премьер-Ми
нистром Канады Пьером 
Эллиотом Трюдо.

Переговоры, проходив
шие в дружественной обста
новке, касались вопросов 
расширения сотрудничества 
Советского Союза и Кана
ды в, деле укрепления меж
дународного мира • и без
опасности, а также вопро
сов дальнейшего развития 
двусторонних советско-ка
надских экономических и 
культурных связей.

19 мая Председатель Со
вета Министров СССР 
А. Н. Косыгин и -Премьер- 
Министр Канады Пьер Эл
лиот Трюдо подписали со
ветско-канадский протокол 
о консультациях.

(ТАСС).

По приглашению _ Цент
рального Комитета КПСС и 
Советского правительства 
18 мая в Москву прибыла с 
дружеским визитом пар
тийно -  правительственная 
делегация Германской Де
мократической Республики 
в составе Первого секрета
ря Центрального Комитета 
Социалистической единой 
партии Германии Э. Хонек- 
кера. члена Политбюро ЦК 
СЕПГ, Председателя Сове
та Министров Германской 
Демократической Республи
ки В. Штофа, члена Полит
бюро, секретаря ЦК СЕПГ 
К. Хагера и члена Политбю
ро ЦК СЕПГ, первого за
местителя Председателя 
Совета Министров ГДР 
X. Зиндермана.

На Внуковском аэродро
ме, украшенном государст
венными флагами ГДР и 
СССР, руководящих деятет 
лей ГДР встречали Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС Л. И. Брежнев, член 
Политбюро ЦК КПСС, 
Председатель Совета Ми
нистров СССР А. Н. Косы
гин., член .Политбюро ЦК 
КПСС,' первый заместитель 
Председателя Совета Мини
стров СССР-К. Т. Мазуров, 
секретарь ЦК4 КПСС К. Ф. 
Катушек и другие.V «г +' *

18 мая 1971 года в Крем
ле состоялась встреча Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева, чле

на Политбюро ЦК КПСС, 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР 
Н. В. Подгорного, члена 
Политбюро ЦК КПСС, 
Председателя Совета Мини
стров СССР А. Н. Косыги
на, секретаря ЦК КПСС 
К. Ф. Катушева, члена ЦК 
КПСС, заместителя Пред
седателя Совета Министров 
СССР Н. К. Байбакова, 
члена ЦК КПСС, министра 
иностранных дел СССР 
А. А. Громыко, члена ЦК 
КПСС, посла СССР в ГДР 
П. А. Абрасимова с Пер
вым секретарем ЦК СЕПГ 
Э. Хонеккером, членом 
Политбюро ЦК СЕПГ, 
Председателем Сорета Ми
нистров ГДР В . . Штофом, 
членом Политбюро, секре
тарем ЦК СЕПГ К. Хаге
ром, членом Политбюро ЦК 
СЕПГ, первым заместите
лем Председателя Совета 
Министров, ГДР X. Зиндер- 

! маном, послом ГДР в 'Совет
ском Союзе X. Биттнером.

Партийные и государст
венные деятели СССР и 
ГДР обменялись информа
цией о ходе коммунисти
ческого и социалистическо
го строительства в своих 
странах. Советские руково
дители рассказали о прини
маемых1 мерах по выполне
нию решений XXIV съезда 
КПСС и об обстановке тру
дового подъема в Совет-, 
сном Союзе, вызванного 
этими решениями.

'Руководители ГДР про
информировали о подготов
ке к предстоящему в июне 
с. г. VIII съезду СЕПГ, о 
творческом энтузиазме на 
предприятиях республики, 
где развернулось широкое 
социалистическое соревно
вание в честь этого крупно
го политического события 
в жизни партии и народа 
ГДР. В этой связи было 
подчеркнуто значение реше
ний XVI пленума ЦК СЕПГ, 
направленных на дальней
шее последовательное осу
ществление ленинских
принципов 'единства, преем
ственности и" коллективно
сти руководства партии.

Во время встречи была 
выражена твердая реши
мость и впредь последова
тельно развивать и укреп
лять братские отношения и 
сотрудничество между
КПСС и С-ЕПГ, СССР и 
ГДР в политической, идео
логической, экономической 
и других областях, опираясь 
на принципы марксизма- 
ленинизма и социалистиче
ского интернационализма.

Отмечая значительные 
успехи в развитии экономи
ческого и научно-техниче
ского сотрудничества между 
СССР и ГДР, стороны вы
разили готовность идти 
дальше по пути углубления 
кооперации и специализа
ции производства, повыше
ния взаимной заинтересо

ванности народнохозяйст
венных звеньев обеих стран 
в расширении долговремен
ных устойчивых экономиче
ских связей, включая сов
местную разработку круп
ных научно-технических 
проблем.

Советский Союз и ГДР, 
руководствуясь решениями 
XXIII и XXIV сессий СЭВ, 
будут и в дальнейшем со
средоточивать свои усилия 
на осуществлении социали
стической экономической 
интеграции, которая стала 
на нынешнем этапе одним 
из важнейших направлений 
укрепления сплоченности 
социалистического содру
жества и роста его экономи
ческого могущества.

При обсуждении между
народных проблем руково
дители ГДР заявили, что 
принятая на XXIV съезде 
КПСС программа мира 
встретила всеобщее одобре
ние в Германской Демокра
тической Республике и рас
сматривается как выраже
ние общих целей и интере
сов обеих стран. Она отве
чает принципам междуна
родной политики, которыми 
руководствуются все ' -госу
дарства — участники Вар
шавского Договора.

Стороны высказали
убеждение, что, несмотря 
на активизацию противни
ков разрядки напряженно
сти на европейском конти
ненте, прежде всего агрес
сивных кругов США и ре
ваншистских сил ' 'в  ФРГ, 
существуют реальные пред
посылки для укрепления 
мира в Европе.

Участники встречи под
черкнули готовность своих 
стран сделать все необхо

димое для скорейшего созы
ва общеевропейского сове
щания. призванного наме
тить практические меры по 
укреплению безопасности и 
развитию мирного сотруд
ничества в Европе.

Стороны отметили, что 
заключение договоров меж
ду СССР и ФРГ, между 
ПНР и ФРГ явилось важ
ным шагом к оздоровлению 
обстановки на основе при
знания существующих евро
пейских реальностей и от
каза от применения силы 
или угрозы силой. Они счи
тают, что ратификация этих 
договоров оказала бы бла
готворное влияние на отно
шения между европейскими 
государствами.

На встрече была подчер
кнута важность равноправ
ного участия ГДР в реше
нии коренных проблем ев
ропейского мира и между
народного сотрудничества. 
В этой связи особую акту
альность приобретает уста
новление нормальных отно
шений в соответствии с нор
мами международного пра
ва между ГДР и теми стра
нами, которые не имеют с 
ней таких. отношений. Это 
значительно продвинуло бы 
вперед дело разрядки на
пряженности в Европе и в 
мире!

Участники встречи вы
сказали соображения о ходе 
четырехсторонних перегово
ров по Западному Берлину. 
Они единодушны в том, что 
договоренность по этому 
вопросу отвечала бы инте
ресам всех участников пере
говоров и устранила бы поч
ву для споров и конфлик
тов в этом районе.

СССР и ГДР восприняли

как положительное событие 
в европейской жизни встре
чи между представителями 
ЧССР и ФРГ, на которых 
стоит вопрос признания 
мюнхенского соглашения 
недействительным с самого 
начала.

Стороны высказались за 
то, чтобы проблемы, ослож
няющие отношения между 
Востоком и Западом Евро
пы, решались параллельно 
и одновременно на всех на
правлениях,; без выдвиже
ния предварительных усло
вий, без искусственного 
привязывания одних вопро
сов к другим.

Советский Союз и Гер
манская Демократическая 
Республика будут и впредь 
согласовывать и тесно ко
ординировать свои внешне
политические действия в ин
тересах обеих стран, в ин
тересах укрепления сил ми
ра, демократии и социализ
ма.

Встреча руководящих 
деятелей СССР и ГДР про
шла в обстановке дружбы, 
сердечности, полного взаим
ного доверия и братского 
взаимопонимания.

18 мая товарищи Э! XP- 
неккер, В. Штоф, К. Хагер 
и X. Зиндерман отбыли на 
родину. На Внуковском аэ
родроме немецких товари
щей провожали Генераль
ный секретарь ЦК КПСС 
Л. И. Брежнев, член По
литбюро ЦК КПСС, Пред
седатель Совета Министров 
СССР А! Н. Косыгин, член 
Политбюро ЦК КПСС, пер
вый заместитель Председа
теля Совета Министров 
СССР К. Т. Мазуров, секре
тарь ЦК КПСС К. Ф. Кату
шев и другие.

Избирательная, кампания 
по выборам в Верхорный 
Совет РСФСР вступила в 
новый этап. Начались встре
чи кандидатов в депутаты с 
избирателями.

Представители коллекти
вов Томского речного пор
та, швейной, фабрики, гео
логического управления,' 
облсовпрофа, лесотехниче
ского и топографического, 
техникумов и - многих дру
гих предприятий и органи
заций Ленинского района 
Томска 19 мая встретились 
с кандидатом- в депутаты 
Верховного Совета РСФСР 
по Ленинскому избиратель
ному округу № 692 На
деждой Ивановной Гришко;

На трибуне - - доверен
ное лицо кандидата, заме, 
ститель начальника сбороч
ного цеха Томского завода 
резиновой обуви Зоя Дмнт-, 
риевна Сурмина,

— Я хорошо знаю На
дежду Гришко, — говорит 
она. — Это одна из наших 
лучших молодых работниц-. 
Трудолюбивая, старатель
ная, она во всем служит 
примером для, других. 
Уважаем мы комсомолку 
Гришко зр ее общественную 
активность, принципиаль
ность. умение прийти на. по
мощь товарищам. Считаю, 
что все эти качества п р и 
годятся Надежде Ивановне 
Гришко на ее посту депута
та Верховного Совета 
РСФСР. Призываю в ; день 
выборов отдать свои голоса 
за верную дочь Родины. —  
Надежду Ивановну Гришко,

Это предложение под
держали й другие > избира
тели. Они дали наказы 
своему кандидату. Надеж
да Ивановна Гришко побла
годарила избирателей за 
высокое доверие.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ 21 мая 1971 года

съезда, К П С С —-в ж изнь!В НО
«Увеличить объем производства продукции промышлен

ности строительных материалов в 1,4 раза, организовать ши
рокий выпуск материалов и изделий повышенной заводской 
готовности... Увеличить производство кирпича и других ме
стных строительных материалов... Повысить производитель
ность труда на предприятиях промышленности строительных 
материалов примерно на 35 процентов».

(Из Директив XXIV съезда КПСС).

СО Б Р Е М Е Н Е
РАЗВИТИЕ ТОМСКОЙ СТРОЙИНДУСТРИИ В 1971-1975 ГОДАХ

•  В 1966— 1970 годах 
капиталовложения на раз
витие стройиндустрии обла
сти составили 65 миллионов 
рублей. В 1971 — 1975 го
дах капиталовложения уве
личатся в 2 —2,5 раза.

•  В этой пятилетке 16 
крупных предприятий строй
индустрии начнут давать 
продукцию для строек обла
сти. Кроме того, будет по
строено более 20 крупных

опорных производственных 
баз для нужд различных 
строительных организаций.

©Реконструкция пред
приятий, быстрейшее и пол
ное освоение производствен
ных мощностей, ускорение

ввода в эксплуатацию строя
щихся объектов, повышение
качества изделий, механиза
ция и автоматизация произ
водственных процессов — 
основные задачи коллекти

вов стройиндустрии.

ПЛАЦДАРМ СОЗДАН
Сегодня на многих стройках нашей области можно уви

деть перемены, вызванные техническим прогрессом. Воз
ведение зданий и сооружений становится непрерывным 
механизированным процессом. Применение унифициро
ванных конструкций, деталей и узлов, изготовленных на 
специальных предприятиях, превращает строителя в сбор- 
щика-монтажника, ускоряет темпы строительства, улуч
шает его качество.

.Областная партийная организация в прошедшей пяти
летке призвала сделать стройиндустрию ударным фрон
том. Опережающее развитие промышленности строитель
ных материалов создало надежный плацдарм для расши
рения программы капитального строительства в нашей 
области. В прошлой пятилетке в стройиндустрию были 
вложены большие капиталовложения. Их сумма -— 65 
миллионов рублей. На эти средства построены такие 
крупные предприятия, как Томский завод железобетон
ных промышленных конструкций— стотысячник— и Ту- 
ганский завод силикатных материалов. Первая продукция 
получена и на Томском асфальтобетонном заводе мощ
ностью 120 тысяч тонн в год, который практически лик
видирует «асфальтовый голод». Вступили в строй дейст
вующих, были реконструированы и расширены десятки 
цехов и предприятий, выпускающих железобетон, раст
вор, деревянные изделия, кирпич, инертные материалы.

Некоторыми материалами, являвшимися дефицитны
ми пять лег назад, строители сейчас обеспечены полно
стью. Увеличение мощности предприятий стройиндустрии 
сказалось благотворно на темпах строительства. За ми
нувшую пятилетку выполнено строительно-монтажных 
работ на 1,5 миллиарда рублей. Построены десятки про
мышленных и социально-культурных объектов, сотни 
многоквартирных домов.

НАСТУПЛЕНИЕ
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

В этой пятилетке в области значительно возрастает 
объем строительства. Это требует дальнейшего опере
жающего развития стройиндустрии и промышленности 
строительных материалов. Капиталовложения в эту от
расль хозяйства увеличиваются в 2 — 2,5 раза. По пред
варительным данным, одно Томское управление пром- 
стройматериалов затратит в 1971 — 1975 годах на рекон
струкцию и строительство своих предприятий столько 
средств, сколько было вложено во всю стройиндустрию 
области за 1966— 1970 годы. Около 40 миллионов рублей 
планируется на строительство в Асине и Белом Яре це
хов по выпуску древесноволокнистых и древесностружеч
ных плит. 30 миллионов рублей выделяется в этой пяти
летке для укрепления промышленной базы Томского уп
равления строительства, которое должно вдвое увеличить 
объем строительных работ. Миллионами рублей измеря
ются и средства, направляемые на развитие промышлен
ных баз трестов «Томскгазстрой», « Том с к тр а н се трой », 
«Тоэдскеельстрой», «Мелиоводстрой», объединения 
«Межколхозетрой» и других строительных организаций. 
150 миллионов рублей — такова ориентировочная циф
ра капиталовложений в стройиндустрию области на
1971 — 1975 годы.

АДРЕСА НОВОСТРОЕК
В этой пятилетке произойдет максимальное сокращение 

количества одновременно строящихся объектов. Нужно 
■ сосредоточить силы и средства на уже строящихся пред
приятиях стройиндустрии е тем, чтобы ввести их быстро 
в строй действующих и получить эффективную отдачу от 
капиталовложений. Однако многолетнее отставание строй
индустрии нашей области вызывает необходимость в 
этой пятилетке построить еще 16 крупных предприятий. 
Транспортники, занятые перевозкой строительных мате
риалов, узнают немало новых адресов.

Томский домостроительный комбинат (ДСК). Жилищ
ная проблема в Томске утратит многолетнюю остроту, 
когда это крупное предприятие начнет изготовлять кон
струкции пятиэтажных и девягиэтажных домов новой со
временной серии. Такие дома сейчас строятся только в 
Ульяновске. Изящный внешний вид, более удобная пла- f 
нировка квартир, изменение фрр-м и размеров элементов 
без переналадки основной технологии и другие достоин
ства характеризуют эту серию домов. Они будут строить
ся в микрорайонах на Каштаке и в центре Томска.

Мощность ДСК — 160 тысяч квадратных метров жи
лья в год. Напомним, что цехи крупных панелей ОПСМ 
и домомонтажное управление в прошлой пятилетке до
стигли ежегодной сдачи 4 0 — 45 тысяч квадратных мет
ров жилой площади. Хотя удельный вес крупнопанельно
го домостроения в Томске за пятилетку намного увели
чился, скорость возведения домов и их качество неудов
летворительны. В этом томичи наглядно убедились на 
опыте Фрунзенского, Нахимовского жилмассивов, четвер
того и второго микрорайонов. С запуском Томского ДСК 
само понятие «микрорайон» изменится. Возведение 
жилья будет происходить в больших масштабах.

К сожалению, объемы работ оказались не под силу 
строителям, занятым на возведении ДСК. Строительство 
начато в 1969 году. Его сметная стоимость — около 10 
миллионов рублей. За два года освоено чуть больше двух 
миллионов рублей.

Областная и городская партийные организации счита
ют такие темпы очень низкими. В настоящее время со
ставлен специальный план мероприятий, осуществление 
которых позволит получить первую продукцию ДСК в
1972 году. Эта стройка находится под особым контролем 
областного комитета комсомола и всей молодежи города. 
2,5 — 3 миллиона рублей строительно-монтажных работ в 
год — такова сегодня цель коллектива стройки. Если его 
сил не хватит, на помощь придут сотни добровольцев с 
промышленных предприятий Томска.

Томский керамический комбинат. Это крупнейшее
предприятие еще не строится. Для него отведена пло
щадка в районе станции Предтеченской. Сметная стои
мость комбината— 30 миллионов рублей. Он будет выпус
кать продукции на 17 миллионов рублей в год, то есть 
больше, чем выпускают все предприятия управления
промстройматериалов сегодня.

2 миллиона квадратных метров плиток для внутренней 
облицовки, 1,1 миллиона плиток для полов, около 1 мил
лиона плиток для наружной облицовки, 480 тысяч фар
форовых сантехнических изделий и другая продукция — 
таков диапазон комбината.

Его главный корпус площадью 47,7 тысячи квадрат
ных метров предназначается для плиточного производ
ства. Сантехническая .керамика и товары ширпотреба бу
дут изготовляться в корпусе площадью 31,5 тысячи квад
ратных метров. В составе комбината запроектированы 
также лабораторный и административно-бытовой корпус, 
блок вспомогательных служб, блоки фильтровальных 
станций и другие крупные сооружения. .

Технология и техника комбината Сбудут на уровне по
следних достижений отечественной и зарубежной керами
ческой промышленности. Здесь намечены поточно-кон
вейерное производство и автоматизация многих процес
сов. На комбинате будет трудиться почти столько людей, 
сколько их ранято на всех предприятиях Томского управ
ления строительства. Производительность труда на опе
рациях и процессах, аналогичных существующим сейчас 
на томских предприятиях, будет выше в 8 — 10 раз.

Гигант нашей стройиндустрии начнет строиться в 1972 
году, а первая продукция (глазурованные и фасадные 
плитки) ожидается в 1974 году.

Томский бетонно-растворный завод. Его строительство 
начнется также в 1972 году, а через год первые кубомет
ры бетона и раствора поступят на стройки. Это будет 
также современное полуавтоматизироваиное производст
во. Его проектная мощность — 200 тысяч кубометров 
бетона и 120 кубометров раствора в год. (Для сравнения: 
главный растворный узел в Томске дает 40— 50 тысяч 
кубометров в год для двух основных трестов).

Томский ДОК. Строители сегодня испытывают боль
шую нужду в доброкачественных столярных изделиях. 
Оконные переплеты, двери, половая рейка, плинтусы и 
т. д. изготавливаются во многих мелких цехах и участ
ках в Томске и за его пределами. Новый деревообрабаты
вающий комбинат будет выпускать 200 тысяч квадрат
ных метров столярных изделий для трестов «Томскпром- 
строй» н «Томскшилстрой», Сметная стоимость комбина
та — 7,5 миллиона рублей. Его строительство начнется 
в 1973 году, и через два года отсюда поступит первая 
продукция.

Дробильно-сортировочный завод. Хороший фракциони
рованный щебень, необходимый для изготовления желе
зобетонных конструкций, остается дефицитным материа
лом. Томское управление промстройматериалов . вдвое. 
увеличило мощности по его производству и в 1971 году 
изготовит 150— 160 тысяч кубометров щебня. Полно
стью эта проблема будет решена после окончания строи
тельства дробильно-сортировочного завода в районе реч
ного порта. Предприятие будет давать 680 тысяч кубо
метров первосортного щебня. Его строительство начнется 
в 1972 году.

Заводы керамических стеновых материалов в Томске 
и Чажемго Колпашевского района. Их мощность одина
кова — 50 миллионов условных кирпичей в год. Первый 
будет выпускать облицовочные блоки, второй .— стеновые 
блоки. Начало строительства — 1973— 1972 годы. Эти 
заводы проектируются для производства современного, 
облегченного кирпича полуторного и. двойного размеров 
(по сравнению с обычнЫм) ;и1 высокого, качества. Боль- ,,
шинство операций будет автоматизировано. Выработка нц 
одного работающего повысится в 10— 15 раз по сравне
нию с нынешней выработкой на кирпичных заводах.

Завод крупноблочного домостроения в Томске. Его 
строительство начнется в 1972 году. Это будет современ
ное предприятие, рассчитанное на изготовление комплек
тов облегченных конструкций для 70 тысяч квадратных 
метров жилья в год. Заказчик — Министерство газовой 
промышленности СССР. Продукция завода предназна
чается для северных районов области, где начнется жи
лищное строительство индустриальными методами.

ВРЕМЯ РОЖДЕНИЯ- 
ДЕВЯТАЯ ПЯТИЛЕТКА

Отметят свой день рождения в 1971 — 1975 годах гор
ный цех в Тугане мощностью 200 тысяч кубометров изве
стняка в год, завод железобетонных изделий «Томсксель- 
строя» (40 тысяч кубометров железобетона), завод ке
рамзитового гравия (100 тысяч кубометров) также 
«Томсксельстроя», его же цех керамзито-бетонных изде
лий (40 тысяч кубометров), асфальтобетонные заводы в 
Колпашеве и Асине (по 20 тысяч тонн), центральный бе
тоносмесительный узел треста «Томсктрансстрой»'и дру
гие.

.Создание новых производств стройиндустрии соче
тается с укреплением баз строительных организаций. Это 
— базы материально-технического снабжения и земле
ройных машин Томского управления строительства, про
мышленные центры треста «Томскгазстрой» в Стреже- 
вом и «Томсксельстроя» в Томске, Парабели, Асине, 
Молчанове, Кривощеяие, Кожевникове. Сельским строи
телям это позволит удвоить свою программу. Свои базы 
расширят субподрядные организации. Например, в Том

ске уже строится такая база для управлений и участков
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Минспецмонтажа на 3 миллиона рублей строительно
монтажных работ, выполняемых этими организациями.

На таких базах строители смогут изготавливать ин
струмент, приспособления и простейшие механизмы, ре
монтировать свою технику, делать некомплектные мелко
серийные изделия, проводить технические эксперимен
ты. Малая стройиндустрия, получающая более широкое 
развитие в этой пятилетке, также имеет большое значе
ние для ускорения строительства и улучшения его каче
ства.

К ЗАВОДАМ- АВТОМАТАМ
В новой пятилетке главнейшей задачей для всех кол

лективов стройиндустрии, является последовательная 
борьба за повышение производительности труда и совер
шенствование технологии.

Сегодня на многих предприятиях велик удельный вес 
ручного труда. Так, на формовочных участках всех заво
дов, выпускающих красный кирпич, до сих пор вручную 
идет его укладка на сушильные вагонетки. В то же время 
великолепно зарекомендовали себя автоукладчики. Пер
вый такой автоукладчик был смонтирован и запущен в 
начале 1971 года на кирзаводе № 3.

Планы технического развития предприятий стройин
дустрии чаще всего Состоят из разрозненных мероприя
тий, направленных лишь на устранение «узких мест». 
Современный технический уровень в отечественной и за
рубежной стройиндустрии ставит на повестку дня ком
плексную механизацию и автоматизацию производствен
ных процессов, создание полностью автоматизированных 
заводов. В Томском управлении промстройматериалов 
выработка на одного рабочего едва превышает 100 тысяч 
кирпичей на человека в год. В Чехословакии есть заводы- 
автоматы, достигшие выработки 1 — Г,5 миллиона кирпи
чей на человека в год.

Подобные же сравнения и параллели напрашиваются, 
если рассматривать производство железобетона, столяр
ных изделий, раствора и других строительных материа
лов.

СКОЛЬКО ВЕСИТ ДОМ?
Технический прогресс в стройиндустрии, а следова

тельно, и в строительстве тормозится и тем обстоятель
ством, что в прошлой пяилетке так и не было сделано су
щественных шагов по выпуску легких конструкций. В 
этой пятилетке обозначается резкий поворот к снижению 
веса продукции стройиндустрии, а отсюда и веса зданий.

Легкие конструкции обеспечивают гораздо большую 
длину пролетов, большую этажность, быстроту монтажа, 
высокую производительность труда и качество изделий. 
В, минувшую пятилетку на ОПСМ начата работа по из
готовлению железобетонных, конструкций из легких ... и 
ячеистых бетонов. Однако объем,фыпускц таких конст
рукций невелик, как и объем облегченных стеновых бло
ков на заводах Томского управления промстройматериа
лов. Этот объем предстоит увеличить во много раз.

В этой пятилетке нужно наладить выпуск легких пори
стых заполнителей (керамзита, золокерамзита, перлита, 
пенополистирола). В управлениях строительства и пром
стройматериалов есть ■ хорошие планы на этот счет и их 
надо реализовать..

Существенным вкладом в увеличение производитель
ности труда должно явиться достижение проектных мощ
ностей на существующих предприятиях, реконструкция 
устаревших цехов. Освоение мощностей на ТУганском за
воде силикатных материалов,- на головном и асфальтобе
тонном заводах ОПСМ, на стотысячнике по разным при
чинам затянулось или затягивается на многие годы. В ре
зультате строители недополучают большое количество 
материалов. Так, цехи крупнопанельного домостроения 
на ОПСМ недодали за прошедшую пятилетку свыше 100 
тысяч квадратных метров жилья. В новой пятилетке каж
дому производственному коллективу нужно иметь и стро
го выполнять план освоения новых мощностей.

КОЛЛЕКТИВ ТОТ ЖЕ, 
ПРОДУКЦИИ БОЛЬШЕ
В 1971 — 1975 годах большой реконструкции подверга

ются все предприятия управления промстройматериалов. 
Здесь намного увеличивается выпуск кирпича, начнется 
производство цветного кирпича, стеклопрофилита, аку
стических плит. Будут реконструированы и специализи
рованы заводы ОПСМ в связи с передачей многих изде
лий на ЖБК-100 и ДСК. Преобразится Томский завод 
ЖБИ-1 и цех ЖБИ в Итатке, которые значительно уве
личат выпуск изделий для сельских строек.

Характерно, что реконструкция цехов и заводов плани
руется с учетом новейших достижений науки и техники.
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Идет монтаж мощного узла по производству бето-
на’ Фото В. Ефименко.
Главная цель, которую ставят перед собой коллективы 
стройиндустрии, — специализировать и увеличить вы
пуск изделий без увеличения числа рабртйющих.

Повышение заводской готовности и улучшение качест
ва конструкций и изделий ■—■ еще одна сторона техниче
ского прогресса, на которую обращается пристальное 
внимание в пятилетних планах предприятий. На 1 мил
лион строительно-монтажных работ в Томской области 
приходится около 150 рабочих. Это больше . среднего 
уровня по стране и вызвано тем, что на стройплощадках 
сохраняется большое количество доводочных операций. 
Флагман стройиндустрии — коллектив ОПСМ — провел 
немало интересных экспериментов по повышению завод
ской готовности крупных панелей для жилых домов. Од
нако накопленный опыт пока остается в эксперименталь
ной стадии. Совсем мало сдвигов в этом отношении на
блюдалось в кирпичном домостроении и промышленном 
строительстве. Лишь в конце минувшей пятилетки кол
лектив Томского завода строительных материалов освоил 
выпуск облицовочных стеновых блоков. Конструкции и 
изделия для возведения промышленных зданий, как пра
вило, доводятся до «товарного вида» на стройплощадках.

В новой пятилетке одна из главных задач — повыше
ние заводской готовности и улучшение качества продук
ции. Домостроительный и керамический комбинат, рекон
струированные предприятия управлений строительства и 
промстройматериалов будут выпускать изделия более 
высокого качества.

Новые технологические решения, механизация и авто
матизация преобразят облик предприятий и их изделий, 
облегчат труд. Можно безошибочно утверждать, что но
вая пятилетка для коллективов стройиндустрии означает 
не только количественный рост, но и глубокие качествен
ные перемены.

В подготовке материалов этой страницы 
участвовали:
A. ЧЕРНОВ, инструктор обкома КПСС,

^  В. ТИЩЕНКО, главный инженер управле
ния промстройматериалов,
И. КОЛОСОВ, начальник технического от
дела треста «Томсксельстрой»,
B. ЛАВРОВ, корр. «Красного знамени».
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Панорама строительства Томского домостроительного комбината мощностью 160 тысяч квадратных метров жилья в год.
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Фото В. Ефименко,

«КОСМОС-420»— В ПОЛЕТЕ
18 мая 1971 года в Со

ветском Союзе произведен 
очередной запуск искусст
венного спутника Земли 
«Космос-420». На борту

спутника установлена науч
ная аппаратура, предназна
ченная для
исследований
пространства.

продолжения
космического

(ТАСС).

ДЕНЬ Р О Ж Д Е Н И Я  П И О Н Е Р И И
Торжественно и радостно 

отпраздновали 19 мая 
школьники области День 
рождения пионерской орга
низации имени В. И. Лени
на.

Во всех школах прошли

Пионерские сборы. На них 
дети рапортовали об успе
хах в учебе и о своих обще
ственных делах, О традици
ях пионерии и комсомола 
ребятам рассказывали вете
раны труда, участники

гражданской и Отечествен
ной войн..-

В городах и районных цен
трах области прошли слеты 
правофланговых отрядов 

двухлетки: «Марш пионерии

— «Всегда готов!». В Том
ске таких отрядов 55. Каж
дый пионер в них успевает 
и имеет на счету добрые де
ла. Наибольших успехов 
добились пионеры томских 
школ № 12, 53, 1, 8, 54,

47, школы-интерната № 3.
Слет юных правофланго

вых Томска прошел в клубе 
подшипникового завода.
Около тысячи представите
лей пионерии приняло уча
стие в подведении итогов 
пионерской двухлетки. Пе
ред ними выступили стар
шие товарищи комсо
мольцы, коммунисты. Детям

был дан большой концерт.
В День рождения пионе

рии у памятников борцам 
революции и воинам, по
гибшим в годы Отечествен
ной войны, школьники вы
ставили почетные караулы, 
возложили живые цветы к 
памятнику Ильичу на пло
щади имени В. И. Ленина а 
Томске.
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НАСЕЛЕНИЕ РОССИЙСКОМ
Как сообщило ЦСУ РСФСР, по дан

ным последней переписи, общая чис
ленность наличного населения Россий
ской Федерации на 15 января 1970 го
да составила 130.079.210 человек, в 
том числе 59.324.787 мужчин и 
70.754.423 женщины; численность го
родского населения — 80.981.143 че
ловека, сельского — 49.098.067 чело-

В6 Городское население за период с 
1959 по 1969 год включительно увели
чилось на 19,4 миллиона, или на 3L,4 
процента. Это произошло за счет есте
ственного прироста в городах и посел
ках городского типа (он составил за 
одиннадцать лет 7,4 миллиона), а так
же за счет преобразования сельских 
пунктов в городские и перехода сель

ских жителей в города — 12 миллио
нов человек.

Переход сельского населения в горо
да и поселки городского типа связан со 
значительным ростом промышленного 
производства в городах и возросшим 
уровнем механизации и повышением 
производительности труда в сельском 
хозяйстве

. Естественный прирост населения в 
сельских местностях за период между 
переписями составил почти семь милли
онов человек, однако численность сель
ского населения по указанным выше 
причинам не увеличилась, а сократи
лась на 6,8 миллиона человек.

В отдельных экономических районах, 
краях, областях и автономных респуб
ликах численность населения в 1959 и 
1970 гг. составила;

Тысяч человек 1970 г. 
в проц.

проц. го
родского на
селения

РСФСР
Северо-Западный район 
Центральный район 
Волго-Вятский район 
Центрально-Черноземный 
район
Поволжский район 
Северо-Кавказский 
Уральский район 
Западно-Сибирский район 
Восточно-Сибирский район 
Дальневосточный район

район

1959 г. 1970 г. 1959 г. 1959 г. 1970

117534 130079 111 52 . 62
10865 12157 112 65 73
25718 27652 108 59 71

8252 8348 101 39 53

7769 7998 103 27 40
15975 18374 115 46 57
11601 14281 123 43 50
14184 15185 107 62 69
11252 12109 108 51 61

6473 7463 115 53 62
4834 5780 120 68 71

В связи со снижением рождаемости в 
последние годы уменьшился процент 
детей младших возрастов, значительно 
увеличилась общая численность и про
цент лиц старших возрастов.

В 1970 году доля мужчин во всем 
населении составила 45,6 процента, 
женщин — 54,4; в городских поселе
ниях — соответственно 45,9 и 54,1; в 
сельской местности -— 45,2 и 54,8 про
цента. Такое соотношение между чис
ленностью мужчин и женщин сложи
лось за счет старших возрастов и выз
вано, главным образом, последствиями 
войн.

Разрыв в численности мужчин и жен
щин постепенно сокращается. Если в

1959 году женщин было больше, чем 
мужчин, на 12,7 миллиона, то в 1970
году этот разрыв уменьшился до 11,4 
миллиона. В возрасте до 44 лет вклю
чительно число мужчин и женщин ста
ло одинаковым, а в 1959 году женщин 
было больше, чем мужчин, на 3,4 мил
лиона.

В 1970 году в РСФСР состояло в 
браке 58,5 миллиона мужчин и женщин 
против 48,1 миллиона в 1959 году и 
42,7 миллиона в 1939 году. Число со
стоящих в браке увеличилось по срав
нению с 1959 годом на 21,7 процента, 
при этом рост числа замужних жен
щин наблюдается во всех возрастных 
группах, начиная с 19 лет.

Из каждой тысячи мужчин в 1970 
году в браке состояли 716 человек, а из 
тысячи женщин — 563 человека. Мень
шая доля женщий, состоящих в браке, 
по сравнению с мужчинами, объясняет
ся превышением численности женщин 
над численностью мужчин (как сказано 
выше, при переписи учтено 59,3 мил
лиона мужчин и 70,8 миллиона жен
щин).

Итоги переписи свидетельствуют о 
непрерывном повышении уровня обра
зования населения. Всего имели выс
шее и среднее (полное и неполное) обра
зование: в 1959 году — 33.170 тысяч 
человек, в 1970 году — 53.145 тысяч 
человек.

Продолжается процесс сближения 
уровня образования мужчин и женщин, 
причем среди работающих уровень об
разования женщин растет быстрее, чем 
у мужчин.

Неуклонно сближается уровень об
разования городского и сельского на

селения, особенно среди лиц, имеющих 
занятия.

За годы Советской власти Россий
ская Федерация стала республикой 
сплошной грамотности. В дореволюци
онной России свыше 70 процентов на
селения было неграмотным. В резуль
тате осуществления мер по ликвидации 
неграмотности уже к 1926 году число 
грамотных увеличилось вдвое. Пе
реписью 1959 года в возрасте 9 — 49 
лет было учтено 1,1 млн., или 1,5 про
цента неграмдтных, а к 1970 году их 
число сократилось в четыре раза и со
ставило всего 269 тысяч (0,3 процен
та), преимущественно из числа лиц, не 
учившихся по причине хронической бо
лезни или физических недостатков.

Распределение населения РСФСР по 
национальности и родному языку из
менилось следующим образом (нацио
нальности расположены в убывающем 
порядке по их численности в 1970 го
ду):*)..

Число лиц данной на
циональности (тысяч)

Из общего
Из них считают родным числа лиц 
языком язык своей на- данной на
циональности (в про- ционально-

1959 г. 1970 г.
центах) 

1959 г. 1970 г.
сти владе
ют рус
ским язы
ком в ка
честве род
ного или 
второго язы
ка (в про
центах).
1970 г._____

Все население 
РСФСР

в том числе; 
русские 
татары 
украинцы 
чуваши 
башкиры 
мордва

народности Даге
стана 
белорусы

117534 130079 95,6 95,5 96,2

97864 107748 99,98 99,98 100,0
4075 4758 93,6 90,5 71,5
3359 3346 45,4 42,5 95,4
1436 1637 91,5 87,9 70,6

954 1181 61,6 65,9 56,7
1211 1177• 79,9 79,7 87,3

,797 1152 97,8 98,0 46,9
844 964 40,2 38,8 96,7

*) При переписи национальность и язы
ки записывались на основе собственных 
заявлений переписываемых. Националь

ность детей записывалась ео слов роди1 
телей. ’ •

евреи 875 808 13,4 ' 11,8 98,6
немцы 820 762 69,0 56,9 94,2
удмурты 616 678 89,6 83,5 80,0
марийцы 498 581 95,5 91,9 70,5
чеченцы 261 572 99,4 99,3 67,6
казахи 382 478 95,3 93,3 76,7
коми и ____
коми-пермяки 426 466 89,2 84,4 80,8
осетины 248 313 94,7 • 94,9 79,5
буряты 252 313 95,1 92,8 73,9
армяне 256 299 66,6 , 66,4 91,2
якуты 232 295 97,7 96,4 45,2
кабардинцы 201 277 98,3 98,4 73,1
народности Севера, 
Сибири и Дальне
го Востока*) 128 149 75,9 67,5 ‘ 75,6
карелы 164, 141 . 72,0 63,9 96,0
тувинцы 100 139 99,1 98,8 40,0
ингуши 56 137 98,7 98,6 72,1
калмыки 101 131 93,4 94,6 88,4
поляки 118 107 18,7 19,4 97,1
карачаевцы 71 107 98,3 98,9 69,0
корейцы 91 , 101 81,5 66,8 76,3
адыгейцы 79 98 97,2 97,0 71,0
цыгане 72 98 66,3 76,4 89,6
азербайджанцы 71 96 89,7 87,1 70,1
молдаване 62 88 62,4 71,7 93,7
грузины 58 69 74,7 72,3 90,2
хакасы 56 65 86,4 84,2 81,6
финны 72 62 60,6 51,8 96,8
греки 47 58 35,0 40,6 93,3
алтайцы 45 55 89,2 88,1 67,0
балкарцы 35 53 98,3 98,4 75,3
черкесы 29 38 91,9 93,5 74,8
другие нацио
нальности 470 480 68,6 69,4 87,3

Всего при переписи в республике 
указали русский язык в качестве род
ного языка 113,1 миллиона человек 
(при переписи 1959 года — 102,6 мил
лиона человек). Кроме того, 12 милли
онов назвали русский язык в качестве 
второго языка, которым они свободно 
владеют. Таким образом, русским язы
ком владеет свыше 125 миллионов, 
или 96,2 процента всего населения Фе
дерации.

Из 73 миллионов человек в трудо
способном возрасте в 1970 году было

занято в народном хозяйстве и училось 
с отрывом от производства 68,2 мил
лиона человек, или 93,4 процента про
тив 82 процентов в 1959 году.

Занятость населения росла в основ
ном за счет вовлечения в общественное 
производство лиц из домашнего и лич
ного подсобного сельского хозяйства, 
вследствие чего численность этих лиц, 
не считая учащихся, сократилась с 
9,7 миллиона в 1959 году до 2,5 мил
лиона человек в 1970 году.

(ТАСС).

*) При переписи 1959 г. в эту группу рые при переписи 1970 года учтены от- 
были включены алеуты и эскимосы, кото- ' дельно.

к .

Ц ЕЛЬ -С Н И Ж ЕН И Е  
ТРУДОВЫ Х З А ТР А Т

СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА КОЛЛЕКТИВА 
НОВО-ТЕГУЛЬДЕТСКОГО ЛЕСПРОМХОЗА ПО ВНЕДРЕНИЮ 
НОВОЙ ТЕХНИКИ И ПЕРЕДОВОЙ ТЕХНОЛОГИИ

В материалах XXIV съез
да: КПСС говорится, что 
одним из основных факто
ров в решении главной за
дачи пятилетки — обеспе
чения значительного подъе
ма материального и куль
турного уровня жизни наро
да — является научно-тех
нический прогресс.

Поэтому, определяя свои 
задачи по выполнению 'ре
шений съезда партии, кол
лектив нашего леспромхоза 
решил доведенный ком
бинатом «Томлес» трех
летний план внедрения 
новой техники и передовой 
технологии выполнить за 
два года. Тщательно про
анализировав свои воз
можности и внутренние 
резервы, мы разработали 
программу внедрения новой 
техники на 1971 — 1972 го
ды, Ею предусмотрено; в 
1971 году перейти полно
стью на погрузку леса че
люстными погрузчиками не 
только на автомобильных 
дорогах, но и на узкоколей
ных, что позволит эконо
мить на каждых 1.000 ку
бометрах леса 12 человеко
дней.

В первом квартале 1972 
года на нижнем складе бу
дет создан запас древесины 
в 10 тысяч кубометров. Это 
обеспечит ритмичную рабо
ту нижнего склада во вре
мя весенней распутицы, за 
счет регулярной подачи ле
са производительность тру
да раскряжевочных бригад 
повысится на 18— 20 про
центов. К концу этого года 
мы введем в эксплуатацию 
на нижнем складе полуавто
матическую линию. Она 
сэкономит 50 человеко-дней 
на разделке каждой тыся
чи кубометров, увеличит 
производительность труда 
разделочных бригад на 67 
процентов.

На автомашинах с седель
ными прицепами в 1972 го
ду будет вывезено 30 тысяч 
кубометров леса. Примене
ние седельных прицепов по
зволит повысить выработку 
на машиносмену в полтора 
раза. Особое внимание уде
ляется механизации трудо
емких процессов. В частно
сти, в 1972 году обрезка 
сучьев будет производиться 
бензомоторной сучкорезной.

Наш леспромхоз одним 
из первых внедрил челноч
ный метод трелевки. Теперь 
мы будем трелевать лес
только этим методом. По
требность в тракторах за 
счет этого снизилась на
3 0 'процентов, а производи
тельность на машиносмену 
возрастет на 20 процентов.

Для леспромхозов, рабо
тающих на базе узкоколей

ных дорог, очень важна 
своевременная их проклад
ка и хорошее содержание. 
За счет улучшения органи
зации труда в специализи
рованном строительном уча
стке сооружение дорог бу
дет опережать лесозаготов
ки не менее чем на 
год. В течение текущего 
года участок построит но
вую ветку длиной шесть ки
лометров, приступит . к 
строительству новых двух 
веток общей протяженно
стью 26 километров. Внед
рение сварки рельсов в пле
ти повысит надежность до
роги при эксплуатации; уве
личит скорость движения.

Рационализаторы, инже
нерно-технические работни
ки предприятия разработа
ют и изготовят новые при
способления и стенды для 
ремонта механизмов и обо
рудования.

Росту производительно
сти труда будет способство- 
вовать совершенствование 
управления производствен
ными процессами. Все цехи 
и мастерские участки будут 
иметь радиорелейную связь 
с диспетчерской службой. 
На въезде на нижний склад 
установим световое табло 
для указания шоферам сво
бодных для разгрузки эста
кад. На тепловозах смонти
руем радиостанции, а в про
мышленной ионе и на ниж
нем складе — селекторную 
громкоговорящую связь.

Мы понимаем, что каждо
му члену нашего коллектива 
необходимо глубоко знать 
экономику предприятия, 
уметь анализировать резуль
таты хозяйственной дея
тельности, Поэтому мы бу
дем придавать самое серьез
ное значение экономиче
ской учебе, совершенство
вать нормирование труда.

Выполнение намеченных 
мероприятий позволит лес
промхозу за 1971 — 1972 го
ды повысить производи
тельность труда на пять 
процентов против плана, а 
комплексную выработку — 
на 10 процентов, сэкономить 
в 1972 году 72,6 тысячи 
рублей фонда заработной 
платы.

Слово свое коллектив 
сдержит. Залог этому — 
энтузиазм и воодушевление 
тружеников леса, вызван

ные историческими решени
ями XXIV съезда КПСС. 
Мы уверены, что наше на
чинание получит поддержку 
всех коллективов предприя
тий комбината «Томлес».

В. РЫБИН, директор,
Б. СУХМАНОВ, сек
ретарь парткома В. МА- 
РАСОВ, председатель 
рабочего комитета Но- 
вотегульдетского лес

промхоза.

В ЦЕНТРАЛЬНОЙ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ 
ПО ВЫБОРАМ В ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ РСФСР

Центральная избиратель
ная комиссия по выборам в
Верховный Совет РСФСР 
провела на днях в Москве, 
Ленинграде, Волгограде, 
Свердловске и Хабаровске 
зональные совещания пред
седателей окружных изби
рательных комиссий * по вы
борам в Верховный Совет 
Российской Федерации, на 
которых были рассмотрены 
практические вопросы орга
низации работы комиссий в 
период подготовки и прове
дения выборов.

На совещаниях отмеча
лось, что избирательная 
кампания по выборам в 
Верховный Совет РСФСР 
повсеместно проходит в об
становке высокой политиче
ской и трудовой активности 
трудящихся, всенародной 

борьбы за претворение в 
жизнь исторических реше
ний XXIV съезда КПСС.

Состоявшиеся массовые 
собрания трудящихся по 
выдвижению кандидатов в 
депутаты с новой силой про
демонстрировали неруши

мое единство партии и наро
да, монолитность блока ком
мунистов и беспартийных. В 
настоящее время окружные 
избирательные комиссии за
вершают регистрацию канди
датов в депутаты Верховно
го Совета РСФСР. Среди 
зарегистрированных канди
датов руководители Комму
нистической партии и Совет
ского правительства, пере

довые рабочие, колхозники, 
представители интеллиген
ции, государственные, об
щественные и военные дея
тели.

В докладах и выступлени
ях председателей окружных 
комиссий подчеркивалось, 
что подготовка к выборам в 
Верховный Совет Россий
ской Федерации ведется в 
полном соответствии с Поло
жением о выборах. Высту
пающие говорили об ответ
ственных задачах, стоящих 
перед избирательными ко
миссиями. Особое внимание 
обращалось на тщатель
ность составления и провер
ки списков избирателей, чет
кую организацию работы

участковых избирательных 
комиссий, создание каждо
му избирателю всех необхо
димых условий для участия 
в голосовании. На совеща
ниях указывалось на важ
ность своевременного изго
товления и доставки на ме
ста избирательных бюлле
теней, подготовки помеще
ний для голосования и 
представления данных о ре
зультатах выборов в уста
новленные сфоки. Участни
кам совещаний были даны 
подробные разъяснения по 
всем интересующим их воп
росам.

Как показали прошедшие 
совещания, избирательные 
комиссии, общественные ор
ганизации, многочисленная 
армия активистов прилага
ют все усилия к тому, чтобы 
в ходе избирательной кампа
нии обеспечить безусловное 
проведение в жизнь. уста
новленных Конституцией де
мократических принципов 
всеобщего, равного и прямо
го избирательного права при 
тайном голосовании.

СЪЕЗД СОЮЗА ОБЩЕСТВ КРАСНОГО КРЕСТА
18 мая в Москве открыл

ся VII всесоюзный съезд 
Союза обществ Красного
Креста и Красного Полуме
сяца СССР.

С большим подъемом
собравшиеся избрали почет
ный президиум :• в составе 
Политбюро ЦК КПСС.
• В повестке дня съезда— 

отчет о работе исполкома
Союза обществ Красного
Креста и Красного Полуме
сяца СССР за 1967— 1970 
годы, отчет ревизионной ко
миссии, о дополнениях и 
изменениях в Уставе СОКК 
и КП, выборы нового со
става исполкома и ревизи
онной комиссии.

Выступивший с отчетным 
докладом первый замести
тель председателя исполко
ма СОКК и КП СССР про
фессор Ф. Г. Захаров отме
тил, что к своему очередно
му съезду ордена Ленина 
Союз обществ Красного 
Креста и Красного Полуме
сяца прищел значительно 
выросшим, организационно 
окрепшим. За этот период 
его общества приняли в 
свои ряды несколько мил
лионов человек.

Верный принципам социа
листического гуманизма и

интернационализма, совет
ский Красный .. Крест от 
имени нашего- народа всегда 
подавал руку братской по
мощи трудящимся зарубеж
ных стран, пострадавших от 
стихийных бедствий, воору
женных конфликтов и им
периалистической агрессии. 
89 раз за четыре года была 
оказана безвозмездная по
мощь советского Красного 
Креста продуктами питания, 
промышленными товарами, 

одеждой, медицинским обо
рудованием и медикамента
ми пострадавшему населе
нию '49 стран мира.

О больших задачах, стоя
щих перед отечественными 
медиками в свете решений 
XXIV съезда КПСС, о роли 
активистов Красного Креста 
в их успешном решении го
ворил выступивший в пре
ниях министр здравоохра
нения СССР академик Б. В. 
Петровский. В прениях вы
ступили также заместитель 
председателя исполкома 
Моссовета П. А. Воронина, 
председатель ЦК общества 
Красного Креста РСФСР 
Ю. П. Остальский, предсе
датель ЦК общества Крас
ного Креста Литовской ССР 
Д. И. Грибаускене и другие.

По докладу заместителя 
председателя исполкома 
СОКК и КП СССР 3. с. 
Майоровой были обсуждены 
дополнения и изменения в 
Уставе советского. Красного 
Креста и Красного Полуме
сяца.

По\ предложению высту
павших делегатов участники 
съезда приняли обращение 
«В  поддержку справедливой 
борьбы народов Индокитая» 
и резолюцию «За справед
ливое политическое урегу
лирование на Ближнем Во
стоке». Они обратились к 
международным организа

циям, ко всем нацио
нальным обществам Крас
ного Креста, Красного По
лумесяца. Красного Льва и 
Солнца, ко всем людям доб
рой воли с призывом воз
высить голос протеста 
против преступной вой
ны СШ А в Индокитае, уси
лить всесторонюю мораль
ную и материальную под
держку борющимся народам 
Вьетнама, Лаоса и Камбод
жи, крепить солидарность с 
арабскими народами, под
вергшимися агрессии Израи
ля.

20 мая съезд продолжал 
работу. (ТАСС).

П О А  К О Н Т Р О Л Ь  П Р О Ф С О Ю З О В
Президиум ВЦСПС при

нял постановление, в кото
ром определены задачи 
профсоюзов в связи с по
становлениями ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР 
«О развитии производства 
продуктов животноводства 
на промышленной основе» й 
«О мерах по дальнейшему 
увеличению производства 
яиц и мяса птицы на про
мышленной основе».

Профсоюзные органы 
обязаны организовать си
стематический контроль за 
строительством животновод
ческих комплексов и меха
низированных птицефабрик, 
развернуть социалистиче

ское соревнование за до
срочный ввод их в эксплу
атацию.

Совместно с хозяйствен
ными руководителями необ
ходимо создать постоянно 
действующие построечные 
и межпостроечные школы 
передовых методов и науч
ной организации труда по 
основным видам строитель
но-монтажных работ. Сове
ты и комитеты профсоюзов 
должны установить конт
роль за своевременным со
оружением жилищно-быто
вых объектов, хорошей ор
ганизацией общественного 
питания, торгового и быто

вого обслуживания, достав
кой рабочих к строитель
ным объектам и месту жи
тельства.

Для поощрения коллек
тивов строительных органи
заций за успешное выполне
ние планов строительства, 
досрочный ввод в эксплуа
тацию животноводческих 
комплексов и птицефабрик 
учреждены премии ВЦСПС: 
пять первых — в размере 
до 10 тысяч рублей, пять 

.вторых — до 7 тысяч руб
лей и пять третьих —- до 
5 тысяч рублей каждая.

(ТАСС).

НОВАЯ ,
КОНСТИТУЦИЯ
БОЛГАРИИ

СОФИЯ, 18 мая. (ТАСС). 
На торжественном заседа
нии Народного собрания На
родной Республики Болга
рии Первый секретарь ЦК 
1ШП, Председатель Совета 
Министров НРБ Т. Живков 
провозгласил новую консти
туцию страны.

Участники заседания 
бурными щшодисментами 
приветствовали сообщение 
о том, что во время всена
родного референдума 16 
мая по проекту новой кон
ституции болгарский народ 
единодушно одобрил ее.

Выступая с речью, 
Т. Живков подчеркнул, что 
одобрение конституции яв
ляется выражением .мораль
но-политического единства 
болгарского народа. Консти
туция, отметил он, открыва
ет широкий простор для 
осуществления предначерта
ний программы Болгарской 
коммунистической, партии.

На съезде
коста-риканских
коммунистов

САН-ХОСЕ, 18 мая. 
(ТАСС). XI съезд партии 
Народный авангард Коста- 
Рики (ПНА) единодушно 
одобрил отчетный доклад 
Генерального секретаря ЦК 
ПНА Мануэля Мора Валь- 
верде, содержащий анализ 
международного положения 
и деятельности партии на 
современном этапе: Съезд 
принял резолюции, в кото
рых отмечается необходи
мость решительно бороться 
против всех форм антиком
мунизма и антисоветизма, 
направленных на ослабле
ние и раскол мирового рево
люционного движения, стой
ко защищать марксистско- 
ленинское учение и распро
странять его среди народ
ных масс.

Съезд избрал Централь
ный Комитет ПНА, принял 
новый устав партии и одоб
рил программу борьбы на 
ближайшие годы.

Продукция пражского завода «Электротехника», крупней
шего в Чехословании предприятия машиностроительного 
объединения «ЧКД —  Прага», широко известна на мировом 
рынке. До 40 процентов своих экспортных изделий завод по
ставляет в СССР.

Здесь идет монтаж гигантского электромотора мощностью 
5 тысяч киловатт. Этот электроагрегат изготовляется по за- 
назу Советского Союза.

НА СНИМКЕ: монтаж нового электроагрегата.
Фото ЧТК —ТАСС.

ВМЕШАТЕЛЬСТВО БЕЛОГО ДОМА 
В НАЦИОНАЛЬНУЮ ЗАБАСТОВКУ

ВАШИНГТОН, 19 мая. 
(ТАСС). Белый дом и кон
гресс вмешались в нацио
нальную забастовку стре
лочников американских же
лезных дорог, продолжав
шуюся 42 часа и остановив
шую движение на железно
дорожном транспорте.

Обе палаты конгресса' — 
сенат и палата представи
телей — приняли «чрезвы
чайный закон», предписы
вающий бастующим вернуть

ся немедленно на работу и 
запрещающий . проведение 
забастовок до 1 октября 
этого года. «Чрезвычайный 
закон» предусматривает 
временное повышение зар
платы бастующим. Этот за
кон подписан президентом 
Никсоном.

Руководитель профсоюза 
стрелочников Чэмберлен 
заявил, что бастующие вы
нуждены возобновить , рабо
ту.Заседание правительства ОАР

КАИР, 19 мая. (ТАСС). 
Сегодня здесь под предсе
дательством президента 
А. Садата состоялось первое 
заседание кабинета минист
ров Объединенной Араб
ской Республики в новом 
составе. Как уже сообща
лось, в последние дни в со
ответствии с декретами пре
зидента республики были 
произведены изменения в 
составе правительства ОАР 
и руководства партии Араб
ский социалистический со
юз.

На заседании правитель
ства выступил президент 
А. Садат. Как сообщил 
представителям печати ми
нистр информации Хатем,

Садат затронул ряд вопро
сов внутреннего положения 
страны. Что касается внеш
ней политики ОАР, то
А. Садат' подчеркнул, что
«она, как и прежде, основы
вается на двух принципах: 
никаких уступок ни в отно
шении территорий, ни в от
ношении прав народа Пале
стины».

Касаясь проблемы со
здания федерации араб
ских республик в со
ставе ОАР, Сирии и Ливии, 
Анвар Садат сообщил, что 
вице-президенту . Хусейну 
аш-Шафии поручено осуще
ствить подготовку конститу
ционных мер, которые дол

жны быть приняты в соот
ветствии с заключенным со
глашением о создании фе
дерации. ,

Президент сказал, что В 
своей деятельности ‘кабинет 
министров должен -исходить 
из необходимости закрепле
ния социалистических заво
еваний.

На заседании было реше
но создать ряд министер
ских комитетов, в том числе 
по планированию, по про
мышленности и торговле, по 
сельскому хозяйству и оро
шению, по вопросам образо
вания и культуры, и других. 
Эти комитеты возглавят 
члены нынешнего кабинета.
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У
ЗА ДНЕМ...

В среду у участников 
народного г кинофестива
ля состоялись две твор
ческие встречи. Киноар
тисты были гостями ра 
бочих, инженеров и слу
жащих завода математи
ческих машин и воинов 
Томского высшего ко
мандного училища евязи.

Две творческие встре
чи прошли и вчера — на 
заводе «Сибэлектромо- 
тор» и электроламповом 
заводе. * * *

Тысячи жителей райо
нов области встретились 
за дни фестиваля с ис
полнительницей роли ко
миссара в фильме «Оп
тимистическая траге
дия» Маргаритой Во
лодиной. Она побы
вала в Лучанове, Ко- 
ларове, Малиновке и 
других селах Томского 
района, а два последних 
дня выступала в Асине. 
Состоялись встречи ки
ноактрисы с кинозрите
лями на Асиновском де- 
ревообрабатыв а ю щ е м 
комбинате, в районном 
Доме культуры и в Сос- 
новке. * * *

Встречи с кинозрите
лями проходили и в ки
нотеатрах областного 
центра. В среду в кино
театре им г М. Горького 
шел фильм «Семь невест 
ефрейтора Збруева». 
Здесь выступали Л. Ша
галова и Б. Цимба. Они 
передали творческую эс
тафету К. Сорокину, 
Г . Тонунцу и Г. Яцки- 
ной, выступившим перед 
демонстрацией картины 
«Опекун».

* * ★
В кинотеатре «Ок

тябрь», где демонстри
ровался фильм «Салют, 
Мария!», выступали
В. Владимирова, В. Дру- 
жников, С. Жгун, в ки
нотеатре им. И. Черных 
на премьере фильма 
«Белорусский вокзал» — 
В. Белокуров, Л. Лужи
на, Р. Куркина, в кино
театре «Сибиряк» — 
Ю. Рогов, Л. Шагалова' 
и Б. Цимба, в домах 
культуры ГРЭС-И и 
ТЭМЗа — М. Богин, 
Т. Самойлова.

* * *
На ретроспективном 

показе фильмов в кино
театре «Пионер» перед 
демонстрацией картин 
«Осенние свадьбы» и 
«Дикий мед» выступили 
Г . Яцкина и Г. Тонунц.

* * *
Продолжали свою ра

боту кинолектории в До
ме ученых и в зале кино
хроники.

* * *
Конференц-зал Том

ского университета не 
смог позавчера вместить 
всех желающих присут
ствовать на встрече с ки
норежиссером Михаилом 
Богиным. Очередное за
седание студенческого 
кинолектория состоялось 
после просмотра новой 
работы постановщика 
фильма «О  любви». Кар
тина эта — о молодых и 
для молодых, она поле
мична, вызывает на раз
мышления. Поэтому не 
удивительно, что зал, 
обычно вмещающий 250 
человек, был заполнен 
вдвое большим количест
вом студентов. Встреча 
вылилась в плодотвор
ный и для режиссера, и 
для студентов обмен мне
ниями.

Когда к вам в дом прихо
дят старые и добрые знако
мые, хочется встретить их 
как можно лучше. Я поче
му-то подумал об этом, ког
да увидел, с каким радуши
ем и улыбками открывали 
дверцы своих машин том
ские водители, встречая до
рогих гостей — участников 
народного кинофестиваля в 
Томске.

Путь от гостиницы «Си
бирь» до завода, где пред

стояла встреча, не так да
лек. Но за это время гости 
смбгли- увидеть многое — 
корпуса новостроек и заво
ды, институты и дома 
культуры, Белое озеро и но
вую телебашню. И не про
сто увидели, но и узнали 
подробности, потому что да
же самые молчаливые во
дители не могли устоять пе
ред заманчивой ролью гида 
по любимому городу, тем 
более что в машине сидели

«Анна Каренина» и «Вале
рий Чкалов», «Макар На
гульнов» и «мамаша» .про
винциального недоумка 

Бальзаминова. Словом, те 
герои, которые к нам при
шли с экрана.

Но вот и корпуса под
шипникового завода. Обе
денный перерыв. Подшип- 
никовцы высыпали на ули
цу, чтобы встретить доро
гих гостей. Много в России 
хороших обычаев, но тради
ционные хлеб-соль, пожа
луй, один из лучших. В этом 
обряде вся душа русская — 
щедрая, искренняя, сердеч
ная.

Вот почему так волнуется 
рабочий завода Виктор Ива
нович Фролов, которому по
ручили от имени коллектива 
преподнести хлеб-соль.

.-Его принимает •; ветеран 
кино, Константин Соро
кин. Здесь же, у про
ходной, благодарит рабочих 
за теплую встречу руково
дитель московской делега
ции В. В. Белокуров.

Через- несколько минут 
гости встретились с руково
дителями завода. Директор 
предприятия В. Ткаченко 
коротко рассказал историю

завода. Потом был большой 
дружеский разговор. Арти
сты выясняли, есть ли здесь 
профилакторий, каковы жи
лищные условия рабочих, 
интересовались успехами 
коллектива художественной 
самодеятельности и т. д. Ес
тественно, и гостям приш
лось отвечать на множество 
различных вопросов.

После знакомства с цеха
ми, производственным про
цессом гости поднялись на 
импровизированную пло
щадку. Официальную встре
чу открывает секретарь 
парткома В. Вагин. Много 
добрых слов и пожеланий 
высказали в адрес артистов 
рабочая Г. Емельянова, ин
женер П. Изотов.

— Мы с нетерпением 
ждали этой встречи и счаст
ливы, что она • состоялась. 
Пусть наши кинематографи
сты создают еще больше 
фильмов о нашем рабочем 
классе, о молодежи.

Один за другим выступа
ют гости.

Е. Матвеев: В своем 
творчестве я ‘ стремлюсь сде
лать все для того, чтобы 
люди красиво жили и люби
ли.

Л. Шагалова: Спасибо,
дорогие томичи, за теплый 
привет, щедрость и искрен
ность — словом, за все то 
славное, что нас покорило 
в этом хорошем городе.

Т. Самойлова: Все мы, 
кинематографисты, ищем в 
своих работах путь к вашим 
сердцам.

Об этом говорили и ре
жиссер М. Богин, и актриса 
В. Владимирова. А  те, кому 
просто не хватило времени 
сказать несколько слов, 
вглядывались в лица моло
дых рабочих. Кто знает, 
может быть, для-Г. Яцкиной, 
В. Теличкиной, Р. Куркиной

эта встреча станет когда-ни
будь отправной точкой для 
создания новых ролей...

...Цветы, адреса, сувени
ры и, конечно же, автогра
фы. Но самое главное — 
дружеская, теплая атмосфе
ра встречи. Она никогда не 
забудется.

...Во всяком прощании 
есть что-то грустное. Но мы 
знаем, что это разлука не
долгая. Ведь встречи с го
стями обязательно будут. 
На экране.

Ю. РЫКУН.

НА СНИМКАХ: К. Соро
кин принимает хлеб-соль у 
рабочих подшипникового за
вода; рабочая аудитория — 
чуткая аудитория.

В Г О С Т Я Х  У С Т У Д Е Н Т О В

Теплой и волнующей бы
ла встреча участников ки
нофестиваля со студентами 
и -научными работниками 
политехнического институ
та. Актовый зал был пере
полнен.

Деятелей кино, приехав
ших в ТПИ, представил на
родный артист СССР В. В. 
Белокуров. Впрочем, мо

лодежная аудитория и без

того узнала тех, кто хорошо 
знаком всем по экрану. Го
стей приветствовали доцент 
Л. М. Седоков и про
фессор Г. А. Сипайлов, за
меститель секретаря парт
кома К. Т. Виниченко, за
меститель секретаря коми
тета комсомола Т. Титова.

Выступает Георгий То
нунц, Валентина Телички

на, Валентина Владимиро
ва, Лариса Лужина, Мари
анна Вертинская... Моло
дежь горячо принимает каж
дого гостя.

Это была встреча настоя
щих друзей, обогатившая и 
гостей, и политехников.

НА СНИМКАХ: выступа
ет Марианна Вертинская; ар
тисты на выставке ТПИ.

Фото В. Ефименко.

ЛУЧШЕМУ ФИЛЬМУ- 
ПРИЗ «АЛАЯ 
ГВОЗДИКА»

МОСКВА, 19 мая. (Корр. 
ТАСС). Ежегодный фести
валь детских фильмов, от
крывшийся 14 мая в столи
це, завершился. Главный 
приз — «Алая гвоздика» 
присужден картине «Поло
нез Огинского», созданной 

на студии «Беларусь- 
фильм».

Действие фильма развер
тывается на территории 
партизанской Белоруссии, а 
его заключительные' кадры 
переносят зрителя в осво
божденную Польшу. Имен
но там в большом концерте 
выступает главный герой 
фильма •— повзрослевший 
белорусский парнишка Ста
сик, исполняющий «Поло
нез Огинского».

Роль Стасика играет ле
нинградский школьник 
Илья Цуккар, его друга —- 
польского музыканта Фра
нека — артист из Варшавы 
Петр Павловский. Снял кар
тину • известный режиссер 
детского кино, народный ар
тист БССР Л; В. Голуб, ав
тор фильмов «Дети партиза
на». «Миколка-паровоз», 
«Улица младшего сына», 
«Девочка ищет отца».

99 САЛЮТ, М А Р И Я !"
Юлиус Фучик говорил, 

что герой — это человек, 
который в решительный 
момент делает то, что нуж
но делать в интересах чело
веческого общества. Отваж
ные поступки героини ки
ноленты «Салют, Мария!», 
созданной на студии «Лен- 
фильм» режиссером Иоси
фом Хейфицем в содруже
стве с писателем ’ Григори
ем Баклановым, неразрыв
но связаны с биографией 
славного поколения совет
ских людей, судьбы кото
рого отмечены. этапами 
грозных событий и героиче
ских дел. В веренице жиз
ненных вех героини встает 
образ незабываемого време
ни — гражданская война, 
неповторимая комсомоль
ская юность 30-х годов, 
борьба с фашизмом в Испа
нии, Великая Отечествен
ная. наши дни.

Покоряющая сила филь
ма — в его жизненной 
правде и документальной 
достоверности. Фабула его 
опирается на невыдуман
ные, действительные факты 
из жизни одной замечатель
ной русской женщины и ее

мужа — испанского комму
ниста.

Майор Мария Ткачева 
•инструктирует молодых 
разведчиков Надю и Андрея 
перед отправкой в тыл гит
леровских оккупантов. Ин
структаж необычный. Ис
пытанный в жизненных бу
рях человек рассказывает 
ребятам о себе, вспоминая 
свою молодость. И в ретро
спективном плане на эк
ране возникают эпизоды 
жизни Марии. Вот она, то
ненькая девчонка в толчее 
танцулек вовлекает по за
данию старших в дела боль
шевистского подполья ис
панца Пабло, матроса из 
оккупационных - француз
ских войск. И влюбилась 
безоглядно в черноокого 
юношу, влюбилась пламен
но и на всю жизнь.

Калейдоскоп событий, 
эпизодов, вех. У Марии ро
дился сын Павлик... Про
никнув к Махно, Мария вы
полняет важные задания. За
тем она была схвачена. 
Махновцы ее расстрелива
ют. Но Мария чудом выжи
ла. Потеряв Пабло, Мария 
через годы снова его встре

тила в Москве, й они уже 
никогда не •расставались. В 
Испанию поехали вместе. 

, Там, Пабло погиб от рук фа
шистов. : Началась война с 
франкистами. Средин летчи
ков республиканцев сражал
ся и сын Марии — Павлик. 
Не стало н сына... Отече
ственная война. Грозные ис- 

■ пытания, победа и мир. И 
вот по мирным, залитым 
солнцем, новым .проспектам 
Москвы в пестрой толпе 
шагает поседевшая краси
вая женщина. Это Мария.

Ее играет молодая актри
са Ада Роговцева, киевлян
ка. Прекрасная актерская 
работа, отмеченная завид
ным даром внутреннего пе
ревоплощения, неброским, 
но чрезвычайно вырази
тельным рисунком роли.

Одну из важных черт, во 
многом определивших уда
чу исполнительницы, до
вольно точно подметил сам 
постановщик картины — 
это умение рассказать об 
удивительной жизни жен
щины, не потерявшей черт 
женственности ни в кожа
ной куртке переводчицы в

окопах Мадрида, ни в офи
церской гимнастерке, ни в 
крестьянском платье, ни в 
потрепанном пальтишке 
херсонской девчонки...

Сколько в этой славной, 
обаятельной Марии — Ро
говцевой душевной самоот- 
верженности, беззаветной 
преданности своему долгу!

Можно было б привести 
немало ярких примеров, в 
которых раскрывается раз
носторонность и объемность' 
вылепленного» актрисой ха
рактера. Ограничимся лишь 
двумя контрастными эпи
зодами. Напомним, с каким 
лукавым, веселым озорст
вом молоденькая Мария по
казывает ничего не понима
ющему по-русски Пабло, 
как за нею ухаживал несу
разный жених-аптекарь. Й 
вспомним волнующую сце
ну похорон, когда вся по
черневшая от неуемного го
ря Мария— Роговцева, соб
людая жестокие правила 
конспирации, ни на секун
ду не задерживаясь, ' в 
скорбном молчании прохо
дит мимо гроба навеки по
терянного Пабло — первой 
и вечной любви своей.

Роль Пабло играет Ан
хель Гутьеррес, который 
среди других испанских де
тей, спасенных от франки
стов, был вывезен в нашу 
страну, ставшую для них 
второй родиной. У нас Гу
тьеррес получил театраль
ное образование. Образ, 
созданный им, образ испан
ского коммуниста-бойца, 
подкупает своей жизненной 
достоверностью, по-настоя
щему вдохновенно-поэти
чен. На протяжении всей 
ленты мы видим человека 
мужественного и сердечно
го, с веселыми огоньками в 
глазах и восторженной 
улыбкой на устах. Так и 
слышится его любимое: 
«Салют, Мария!».

Из множества эпизодиче
ских ролей хочется _ отме
тить наиболее запоминаю
щиеся — это Павлик в ис
полнении Александра Бари
нова и Игнасио — друг 
Пабло — в исполнении Вла
димира Татосова.

В работе режиссера 
И. Хейфица йад лентой о 
Марии мы слышим отзвуки 
душевных порывов и, пафо
са , мысли, составлявших 
сильные стороны его преж
них картин, — «Депутат 
Балтики» и «Член прави
тельства», поставленных

совместно с Зархи, филь
мов «Дело Румянцева» и 
«Дама с собачкой». И в но
вом фильме постановщик 
выступает как чуткий иссле
дователь человеческих су
деб. Режиссер умеет пора
зительно тонко воссоздать 
атмосферу, «запах време
ни» через выразительные- 
запоминающиеся детали, 
эпизоды. В фильме им нет 
счета, можно лишь мельком 
упомянуть о некоторых из 
них. Это, например, эпизо
ды боевых будней респуб
ликанской Испании, празд
ничного водоворота Москвы 
конца 20-х и начала 30-х 
годов с выступлением агит
бригад синеблузников, - не
изъяснимо впечатляющая 
картина свадьбы Марии и 
многие другие.

В этом большая заслуга 
и главного оператора 
Г. Маранджяна. я ’

Обращаясь к своей буду
щей аудитории, режиссер 
картины говорил: «Пусть
современный зритель," сопе
реживая ' героине, V каким-то 
краешком души .позавидует 
силе- ' и .продолжительной 
молодости ее духа».’ Карти
на вполне г достигла этой 
цели.

В. ЦЕИТЛИН.

'о I
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Последние спектакли Иркут

ского театра юного зрителя.
21 мая —  «Сокровище Бра

зилии».
Начало — в 11 часов.
«В поисках радости».
Начало — в 19 час. 30 мин.

КИНО
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО
«Счастье Анны» —  8-40,

10-20, 12, 13-40, 15-20, 17,
18-40, 20-40, 22-20.

«Счастье Анны» —  9, 10-40, 
12, 13-40, 15-20, 17. 18-40,
20-40, 22-20.

Зал кинохроники —  «Чай
ковскому посвящается» —
9-15, И  25. 13-35. 14-45, 17-55. 
«Тысяча журавлей» —  10-20,
12-30,. 14-40, 16-50, 21-10. Ки
нолекторий' «Мировому кине
матографу— 75 лет». В 19-00 —  
встреча с участниками кино

фестиваля.
«ОКТЯБРЬ»

«О любви» —  9. 10-35, 12-10,
13- 45, 15-20, 16-55, 18-30, 20-30, 
22-05.

«О любви» —  11-15, 12-50,
14- 25, 16. 17-40, 19-15, 20-50,.
22-25. Для детей —  «Удиви
тельный заклад» —  9-30,

«ПИОНЕР»
«Мальчишки острова Ли- 

вон» * —  S, 10-40, 12-20, 14,
15- 40. «Три сестры» —  17-20. 
«Карантин» —  20, 22.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Волчье эхо» —  16, 18, 20.
КИНОТЕАТР 

«БЕЛОЕ ОЗЕРО»
«Пусть говорят» —  16, 18,

20.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Прощайте, друзья!» —

14-30. 20-30.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Опекун» —  13. 16. 18, 20-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«И был вечер, и было утро»
-  17-15, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

«Донская повесть» —  17,
19. 21.

ПЯТНИЦА, 21 мая 
ТОМСК »

18.30. Новости. 18.45. Пер
вый народный кинофестиваль 
в Томске. 19.15. Музыкальный 
антракт. 19.20. В лесном цехе 
области. Парабельские встре
чи. .

МОСКВА
20.00. П. И. Чайковский. 

«Спящая красавица». Спек
такль ГАБТа СССР. .‘В переры
в а х — документальные филь
мы. 23.05. У нас в гостях Ев- 

, Тений : Евтушенко.

Проектно-сметной группе 
облдоруправления тре

буется шофер.
Обращаться: г. Томск,

проспект Ленина, 117. 1 —  1

22 мая ЛЕКТОРИИ 22 мая
КОНЦЕРТ ДЛЯ ПЕРЕДОВИКОВ ПРОИЗВОДСТВА 

— ПОБЕДИТЕЛЕН ПРЕДСЪЕЗДОВСКОГО 
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО СОРЕВНОВАНИЯ
Начало — в 20 часов.
Вход по пригласительным билетам.
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|  Новосибирский государственны й ордена Трудового
Красного Знамени драматический театр I

|  „Красный ф акел"

ОТКРЫТИЕ ГАСТРОЛЕЙ
(В помещении драматического театра)

1, 2 июня
А. Н. Островский |

„ Г Р О З А "
Драма в 3-х действиях.

Открыта предварительная продажа билетов на все § 
= спектакли в кассах театра и театральной кассе цент- 5 
| рального универмага.

. §  Принимаются: заявки на коллективное посещение | 
§  спектаклей; л

Томский университет объяв
ляет, что 10 .июня 1971 года, 
в 14 часов 30 мин., в 428-й 
аудитории физического кор
пуса университета, на заседа
нии совета по присуждению 
ученых степеней по физиче
ским специальностям ' универ
ситета состоится ЗАЩИТА 
ДИССЕРТАЦИЙ, представлен
ных на соискание ученой 
степени кандидата физико- 
математических наук Кураки
ной Э. П. на тему: «Повторное . 
накопление радиационных
дефектов в щелочногалоидных 
кристаллах» и Редько В. П .< 
на тему: «Фотопроводимость и 
спектры поглощения арсенида 
галлия, облученного протона
ми с энергией 5 Мэв».

С диссертациями можно оз
накомиться в библиотеке Си
бирского физико-технического 
института.

В районе Томского , лесо
перевалочного комбината (с 
левой стороны о;г базы уп- - 
равления производственно- 
технологической комплекта
ции «Межколхозстроя») по
садка картофеля не разре
шается в связи со строи
тельством.

-Коллектив ' учителей и- 
учащихся ш к о л ы з  
г. Томска глубоко скорбит 
по поводу смерти учи-, 
тельницы

ЧЕРЯВКО 
Нины Ивановны

и выражает соболезнова
ние семье .покоййой. :

Дочь В внук скорбят о 1
смерти горячо любимой
матери и бабушки»

МАЛАХОВОЙ 1 0Елены 'Степановны, 1 Д.последовавшей' 19 мая.
Вынос тела — 21 мая из

квартиры покойной; 1 Д; 1 гг
ВНИМАНИЮ 

ВЛАДЕЛЬЦЕВ 
ОХОТНИЧЬИХ СОБАК!
23 мая, с 10 часов, в Ла

герном : саду проводится 
выводка молодняка , охот
ничьих-собак в возрасте от 
10 месяцев до полутора лет.

Просим принять участие 
в выводке.
Правление облохотобщества.

«АРАРАТ»
ПОДНИМАЕТСЯ
ВВЕРХ

19 мая «Арарат» впервые 
играл на только что откры
том крупнейшем в Закав
казье стадионе «Раздан». В 
интересном матче с «Кайрг- 
том» хозяева действовали 
напористо, с огоньком. Голы 
забили Коваленко, Заказа- 
нян (с 11-метрового) и Каза
рян. Теперь у ереванцев — 13 
очков, как и у киевлян, но 
они сыграли на одну игру 
больше.

В двух других матчах «■ро
ковой» оказалась 78-я минута. 
Нападающий «Нефтци». Шев
ченко воспользовался ошиб
кой вратаря минского «Дина
мо» Скокова. Этот мяч был 
единственным в бакинском 
матче. В этот же момент в 
Донецке форвард «Шахтера» 
Яремченко забил гол в во
рота ростовского СКА. И этот 
гол оказался единственным.

(ТАСС).

СПОР
ПРЕТЕНДЕНТОВ

’Не возобновляя игры, ле
нинградец Марк Тайманов 
признал себя побежденным в 
первой партии четвертьфи
нального матча на первен
ство мира по шахматам с аме
риканцем Робертом Фишером.

Вторая партия четвертьфи
нального матча претендентов 
на первенство мира по шах
матам между советским 
гроссмейстером Марком Тай
мановым н Робертом Фише
ром (США) вновь отложена на 
72-м ходу.

Первая ничья была зафик
сирована в четвертьфиналь
ном матче претендентов на 
первенство мира по шахма
там между датчанином Бен- 
том Ларсеном , и Вольфгангом 
Ульманом из ГДР. Соперники 
заключили мирное соглаше
ние при доигрывании треть
ей партии на 44-м ходу.

Но Ларсен вышел вперед, 
победив соперника в четвер
той партии. Счет матча стал 
2,5:1,5 в пользу Ларсена.

Тигран Петросян и его со
перник Роберт Хюбнер из 
ФРГ и в четвертой партии 
пришли к мирному соглаше
нию. Эта встреча закончилась 
вничью на 24-м ходу.

Четвертая партия четверть
финального матча за заанйе 
чемпиона мира по шахматам 
Между Виктором Корчным и 
Ефимом Геллером отложена 
на 43-м ходу.

(ТАСС).

ПОДЗЕМНЫЕ 
ТОЛЧКИ В ЯКУТИИ

ЯКУТСК, 19 мая. (Корр. 
ТАСС). В 01 час 45 минут 
по московскому времени на 
сейсмической станции'
«Якутск» зарегистрированы 
подземные толчки, эпицентр 
которых находился в Оймя
конском районе республики. 

Первый. I толчок достиг 
около восьми баллов. Вто
рой меньший толчок был от
мечен час спустя. Разруше
ний и жертв нет.

В лаборатории сейсмоло
гии Института геологии 
Якутского, филиала Сибир
ского отделения. АН СССР 
корреспонденту ТАСС сооб
щили, что Оймяконский рай
он и раньше был известен 
как сейсмически активный. 
Однако такой силы подзем
ные толчки в Якутии- заре
гистрированы впервые.

Сегодня же приборы сей
смических станций Магадан
ской области .также зафик
сировали подземные толчки 
с эпицентром, находящимся 
в двухстах километрах севе
ро-восточнее города Сусума- 
на. Население, городские 
сооружения и здания не по
страдали.

К СВЕДЕНИЮ ЧЛЕНОВ 
СОЮЗА ЖУРНАЛИСТОВ!

Правлением Союза журна
листов СССР для Томской 
организации журналистов 

на текущий год выделены 
две путевки в международ
ный дом отдыха в Болга
рии (Варна). Начало отды
ха — 25 июля.

Членам Союза журнали
стов, желающим поехать в 
дом отдыха, следует подать 
заявление в бюро Томской 
организации до 10 июня.

ПОГОДА
Сегодня по Томской обла

сти ожидается переменная 
облачность, по восточным 

I районам— без осадков, по ос- 
| тальной территории— дождь, 

ветер юго-восточный, 10 —

В Томске — переменная 
блачнос.ть, временами
эждь, ветер юго-воегбч- 
ый, 10— 15 метров в секун- 
Г, температура — 15 — 17 
)адусов тепла.
22— 23 мая по области 

переменная, облачность, вре
менами дождь, местами гро
зы, ветер западный, 7 — 12 
метров в секунду, темпера
тура ночью 1 — 6 градусов 
трпла, днем — 10— ^ .г р а 
дусов тепла. ' ’

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ.
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науки и шнол —  2^42-46, > советсНО!
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